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本报讯（记者 施珊妹） 5月 10
日是第七个中国品牌日。今年的中
国品牌日活动由国家发展改革委联
合多个部委和单位共同主办，活动内
容包括举办 2023年中国品牌发展国
际论坛和中国品牌博览会。

论坛以“品牌 创新 价值 创
造——可持续时尚引领下的品牌
发展之路”为主题，一众优秀企业
的代表在现场讲述了他们的“可持
续时尚”故事。

近两年采用了兰精零碳天丝的
爱慕，一直在聚焦以科技支撑可持续
成长。爱慕股份有限公司副总裁刘
慧枝介绍，在品牌 30周年之际，爱慕
与青岛大学国家重点实验室共同开
发了独家可持续材料——生物基海
藻纤维纱线，抗菌防螨、可自然降解、
环保，采用蜂巢织造结构，还在染整
环节加入华熙玻尿酸，打造健康可持
续的创新产品。

而七匹狼则携手中国纺联社责
办 LCA工作组，推出了首款标记“碳
足迹”的男装牛仔夹克。福建七匹狼
实业股份有限公司副总裁余如表示，
七匹狼期待携手产业链合作伙伴，做
有态度的时尚品牌，让中国时尚引领
世界。

从纤维到消费，整个时尚链条对
“可持续”的热衷，也印证了中国品牌
ICICLE之禾提出的“天人合一”的品
牌哲学为何能在近年深受消费者认
可。上海之禾时尚实业集团商业发
展有限公司 ICICLE之禾品牌总裁姚
曼丽表示，工业革命提高了人们的生
活质量，但并非建立于“人与自然的
一体性”。出生于中国的之禾，希望
能够根植古老的东方智慧，吸收今日
的西方文明成果，提出面向未来、遵
循自然法则、具有卓越美感的现代化
生活方案。

“科技令时装美好，但手工技艺

仍然是衡量顶级西装的重要标准。”
大杨集团有限责任公司副总经理姚
莹表示，作为科技创新领域的品牌
代表，大杨自主开发千万级版型数
据处理系统，版型订单数据处理速
度可达 2 秒/个，智能仓储系统的分
拣效率达到 2000套/小时。同时，大
杨聚焦“美与匠”的结合，联袂非遗
传承人，以高级定制中式华服，传递
中国文化魅力。

对此，劲霸男装（上海）有限公司
CEO兼创意总监洪伯明也深有感触，

“深厚的中华五千年文化给予我们养
分，让我们有信心通过自己的服装，
向世界表达与展示中国文化自信。”
他认为，首先要以过硬的产品为载
体，只有质感足够，才能承载文化价
值与美学价值。

“文化自信、品牌自信深入人
心。”罗莱生活科技股份有限公司品
牌总经理、商品总经理童伟明观察

发现，“国潮”搜索热度在近十年增
长了 528%，关注国潮的群体中“90
后”占比超过 48%。因此，罗莱选择
顺势而为，突破创新。比如围绕中

国新疆棉花开展创新，研发的“中棉
罗莱 1号”使产品柔软度提升 9.5%，
邀请消费者采摘新疆棉花，体验高
品质“国潮”。

晋企闪耀中国品牌日

上市公司圈

通过交互与体验加深理解

2022年，利郎简约男装携手上海
真爱梦想公益基金会发起利郎少年
美育计划，历经近一年的课程研发与
设计，形成了一套以服装设计为主
线，以中国传统文化探寻为暗线的美
育课程和材料盒子。

本次真爱梦想课程教师培训是
帮助来自全国13个省市共22所学校
的一线教师，理解“艺术中国 3·穿行
中国”这一美育课程的目的与实施方
法，通过“交互与体验的方式”，使教
师们对设计思维与创造力有更深层
次的理解。

真爱梦想课程的教师在上海视
觉艺术学院集结，在稚造森林工作室
创始人孙冉老师的带领下，对设计学
院进行简单参观与了解。服装设计
方向本科高级讲师吴嘉栋以学生的
作品为例，讲解了服装设计创意的诞
生过程。这里陈列的学生服装作品
实物、大量的服装材料和制作工具，
展示了服装设计诞生现场的真实模
样。

在圆桌会议中，吴嘉栋以两个国
际知名服装品牌为例，讲解服装与时
代变迁的关系。并以国民品牌利郎
为例，分析服装与生活的关系。在集
体讨论自己认知服装的过程中，大家
充分理解了服装艺术与生活、文化的
关系，理解作为服装设计师在设计工
作中不一样的思考方法。生活中很
多元素可以形成艺术表达，艺术是一
种审美体验，艺术不是只有艺术家可
以参与的事情。

在游戏中理解服饰美
培训过程中，新锐服装设计师蔡

铭益给教师们带来了特别的服装设
计体验工作坊。

在工作坊中，教师们能够亲自从
创作者的视角，体验艺术创意从何而
来，如何形成作品。

完整的艺术教育包含艺术创作、
审美、艺术批评、艺术史几个部分的
有机组合。但“艺术中国 3·穿行中
国”作为一门启蒙性质课程，并不会
让孩子们系统地学习服装设计，而是
通过游戏、体验、创作，帮助学生们理
解华夏精神在服饰美中的体现。在
工作坊中，蔡铭益老师首先带领各位
教师认识现代服装的多种要素，然后
向各位教师发布了一个重大任务：完
成一件有中国元素或地域元素的服
装，并通过立体剪裁、材料搭配等环
节进行小组创意工作。最后进行各

小组的作品展示。
“艺术源于生活，生活中处处是

艺术，只是需要我们有一双会观察的
眼睛、一颗能感受的心。每个儿童都
是天生的艺术家，但艺术还需要练
习，练习发现美、表达美、创造美。”从
这一课程目标出发，稚造森林工作室
创始人孙冉介绍了“艺术中国3·穿行
中国”课程盒子中，从课程大纲、教
案、材料、视频到手册的基本使用方
法，让所有教师都能够更好了解课程
的全貌。

以更生动的方式发现美
作为普适性的课程，实施这门课

的教师不一定要艺术专业出身，但需

要掌握较为创新的教学方法，通过鼓
励、介绍新工具等方式，激发儿童对
艺术主题和材料进行探索的内在动
机和兴趣。

作为一家综合时装企业，利郎简
约男装发展至今已36年，其凭借积累
下来的服装美学基础与实践聚集了大
批专业人士，在美学教育上拥有丰富
资源和充足实力。研发、推广“艺术中
国3·穿行中国”梦想课程和美育课程
盒子，以专业培训赋能教师，以更加生
动的方式让孩子们在课程中发现美，
这也是利郎少年美育计划的初心。

利郎简约男装期待未来更多的
孩子在“穿行中国”课程中，发现美、
认识美、理解美、欣赏美、创造美。

利郎少年美育计划站上新起点
“艺术生活3·穿行中国”教师培训举行

本报记者 施珊妹

日前，全国各地
的梦想老师齐聚上海
视觉艺术学院，参加

“艺术生活 3·穿行中
国”课程培训。

据 悉 ，“ 艺 术 生
活 3·穿行中国”梦想
课 程 教 师 培 训 由 利
郎 简 约 男 装 赞 助 支
持、上海市静安真爱
梦 想 教 育 进 修 学院
主办，意味着利郎少
年美育计划开始了一
个新起点——从研发
进入课程试点阶段。
培训由视觉艺术学院
和华师大教育学部讲
师、真爱学院项目小组
组成的团队执行。

该课程以服装中
的华夏精神基本组成
为线索，以生活中的
所见所闻、空间环境、
衣食住行等方面为主
题素材，进行主题单
元学习体验及服装创
作实践；以“人文理
解+艺术表达”为主要
呈现形式，辅以辩论、
表演等表达形式，通
过思考、讨论、游戏、
体验、探索来达到课
程目标。

相关新闻

本报讯（记者 施珊妹） 5月11日，“2023中国品牌发展国际论坛——
纺织服装行业论坛”在上海举行。论坛上发布“2023中国纺织服装品牌竞
争力优势企业”，七匹狼、劲霸男装、九牧王上榜。

中国纺织工业联合会副会长杨兆华表示，通过系统评估，共 80家企
业，品牌价值均超过50亿元，确定为“2023中国纺织服装品牌竞争力优势
企业”。这些企业无一不是行业的杰出代表。

3家晋企获评
“2023中国纺织服装
品牌竞争力优势企业”

狭路相逢
数字化已成趋势

“有补贴当然好，但是没补贴也
得做，没有这种觉悟的话是做不好企
业的数字化升级工作的。”星达鞋服
总经理庄刚松表达了对企业数字化
升级的坚定态度。他分析，当下整个
行业总体发展是往智能化、数字化的
方向走，尤其安踏等大客户已经走在
了数字化升级之路的前面，如果他们
的供应商无法跟上他们的节奏，终究
会被淘汰。

实际上，企业数字化升级并非一
时兴起的“跟风”，而是基于对市场的
判断。

星达鞋服总经理助理邢功立介
绍，现在整个纺织鞋材行业接的订单
呈现两极化，除了大客户的大订单，
中小型客户订单变得更小、更碎，这
给企业生产管理带来了更大的挑
战。其中，最明显的就是用工成本的
攀升。随着企业发展到一定程度，现
有的用工量和成本是没办法覆盖小
单快返的诉求的。因此，数字化升级
是企业应对这个市场变化所不得不
去尝试的事情。

对于规上企业而言，企业当下更

多考虑的不是如何活下去，而是如何
更好地发展。数字化升级不是帮助
企业生存，而是助力企业实现二次腾
飞。

“传统行业有很多相似的痛点，
而大家采用数字化手段的目的也都
比较明晰，就是降本增效。”邢功立提
出，企业进行数字化升级之前需要考
虑企业是否需要进行数字化升级，并
思考是企业经营的哪个方面需要数
字化赋能，以此为出发点，将企业的
数字化升级工作具体化。

以星达鞋服的数字化升级工作
为例，该企业最初启动数字化升级的
目标明确，就是希望做到所有数据透
明、可追溯。即从供货商产品进库到
企业成品抵达客户手中的整个生产
流程，都能做到数据下潜，发现任何
问题都可以快速追溯到相关环节，从
而进一步帮助企业降本增效。

慢即是快
流程梳理要先行

无疑，数字化升级已经成为许多
规上企业都在探索的一个课题。然
而，数字化升级并非一剂“万能药”。

在明确企业数字化升级的“初
心”后，邢功立建议企业制定相应的

三年或者五年计划，打好企业的数字
化升级框架，切忌东一榔头西一棒
槌。此前有许多企业的实践都证明，
如果没有一个整体规划，直接找不同
服务商做配合，容易导致不同板块之
间不通畅，相当于花大价钱做了个

“四不像”，不仅增加员工负担，而且
所谓的“提高效率”也成了“笑话”。

“数字化升级可以帮你加速，但
不能帮你改变。”烨峰科技总经理丁
晓栋说道。作为服务商，他经常在与
有意进行数字化升级的企业的沟通
中发现，部分企业主认为，一旦进行
数字化升级，就会改变企业生产管理
的现状。然而，现实是没有提前规
划、改变企业生产管理等各项制度，
一旦推行数字化，会出现更多问题。

“企业咨询得走在企业数字化升
级之前。”成塾企业管理总经理应茅
李分析，一定规模的企业如果没有率
先完成内部管理架构流程和程序梳
理，一旦贸然开始数字化，就会出现
业务流程混乱的问题，技术就跑不
通，容易导致沟通不畅。

同时，在应茅李看来，企业要进
行数字化升级，必须做好项目管理。
对内，企业老板或者相应的项目管理
人才牵头，进行项目的过程管理；对
外，企业则要敢于向外部服务团队提

要求，驻厂配合的团队中，除了要求
有专业的技术工程师，还要有懂业务
的成员。他建议，企业在选择合作的
外部团队时，要尽量选择与企业行业
有相关性的，整个团队人员专业要尽
可能地多元化。

取舍有道
把控数字化升级节奏

在数字化升级成为“风向”的同
时，企业要如何把控好这个节奏？

“数字化升级要真正赋能企业发
展，企业必须知道什么时候‘喊停’。”
邢功立透露，有部分企业一旦上了数
字化进程的道路，就容易“刹不住
车”。当下数字化程度较高的样本有

“黑灯工厂”之称，指可以关闭作业区
域的照明灯光,把工厂完全交给机器
作业，即完全的无人化。

然而，当下企业是否需要数字化
程度这么高的工厂？其投入企业是
否可以承受？这些都是企业在设定
目标时需要慎重考虑的问题。

以制鞋行业为例，鹏达鞋服总
经理杨俊毅表示，制鞋工序多且繁
琐，需要外部企业共同配合。因此，
鞋材代工类企业在投入数字化升级
的过程中，必须思考投入与产出是

否成正比。
该观点得到了许多在场传统鞋

服行业企业负责人的认同。在华银
鞋材总经理黄思坦看来，传统行业
及企业数字化升级考验的是老板的
毅力和执行力，这不仅体现在企业
老板对投入产出比的接受与把控方
面，还体现在具体的数字化升级执
行阶段。以前期的数据收集为例，
企业必须上下一心才能推动。对
此，益发纺织总经理吴双龙也表示，
传统企业最常见的早期问题就是数
字采集困难，人员基本文化素质不
高，导致企业数字化工作一开始就
会遇阻。

“在企业内部分层次实施数字化
采集工作。”丁晓栋以企业之前的操
作为例，提出了改变数字化采集工作
思路的建议。他建议，早期尽量不改
变中层管理的工作，基层员工产生一
系列生产数据进行记录，再由文员等
职能员工录入数据，直接降低了数据
采集工作的人员培养成本。

这些数字化升级过程中对“不完
美”的接纳也体现在对数字化工具的
取舍方面。

应茅李建议，在企业选择数字
化工具与相应的数字化服务商时，
放弃大而全的期待，对面面俱到的
追求反而容易造成事与愿违，最好
是选择最看重的点切入。同时，在
企业需求导入数字化管理的过程
中，既要培养企业内部的数字化文
化与意识，也要舍弃部分过于个性
化的管理需求。

集思广益 练数字化升级“功夫”
西滨镇创新小组第三期活动聚焦数字化

本报记者 刘宁

企业是否需要进行数字化升级？企业如何规划自己的数字化进程？数字化升级要做到什么程度？……13日下午，西滨镇
创新小组第三期活动在泉州市星达鞋服材料有限公司举行，聚焦企业数字化升级中遇到的痛点、难点，进行经验分享、交流，星
达鞋服、华银鞋材、益发纺织、鹏达鞋服、安亿鞋材、烨峰科技等企业负责人参加。

本报讯（记者 柯国笠）日前，全球性金融集团麦
格理发布亚洲零售上市公司的ESG研究报告。安踏
集团在本次研报中排名上升4位，跻身前25%，其股票
成为首选股票之一。

麦格理方面表示，安踏集团在本次研报中领先于
同业，因在以下几个方面有突出表现：业务保持持续增
长的同时，温室气体排放强度持续下降，同比下降了
28%；主动披露ESG报告及制定相关水资源管理政策，
不断提升ESG标准；管理层人员的调整，代表着在公
司治理方面正在采取积极举措。

据悉，安踏集团已连续八年发布ESG报告，披露
在ESG及可持续发展领域的实践和成绩。

根据安踏集团计划，未来，安踏集团将持续在三大
核心领域推行ESG战略行动规划，包括提升环保材料
占比，打造更多绿色低碳商品，引领可持续消费；发布
《供应商可持续发展管理手册》，带动产业链伙伴节能
减排，推进绿色供应链建设；投身社会公益，聚焦青少
年体育发展，携手合作伙伴促进生物多样性保护。

安踏方面表示，集团将始终坚持长期战略思维，不
断完善ESG治理架构，倡导负责任经营。

本报讯（记者 柯国笠）近日，恒安国际发布公
告，于 2023年 5月 12日，该公司已完成发行金额为人
民币 10亿元的第三期超短融，其票面利率定为每年
2.39%及为期180日。

上述超短融完成后，恒安已核准但未发行的超短
融金额为人民币5亿元。

据悉，发行第三期超短融所得款项拟用作归还公
司的债务。

本报讯（记者 施珊妹）日前，百应控股集团有限
公司发布公告，百应控股公司间接全资附属公司厦门
百应与厦门颂悦订立保理协议。根据保理协议，厦门
百应将向厦门颂悦提供应收账款保理服务，保理本金
额额度为2120万元(相当于约2422.86万港元)。

百应控股方面表示，该集团主要为国内客户提供
融资租赁服务、保理服务及咨询服务。保理协议预期
将令集团可赚取约84.56万元（相当于约96.65万港元）
的总收入。由于保理协议是在厦门百应的一般日常业
务过程中，经厦门百应与厦门颂悦协议按正常商业条
款而订立的，百应控股董事认为，保理协议的条款公平
合理，且符合集团及股东的整体利益。

百应控股拟向厦门颂悦
提供应收账款保理服务
约2422.86万港元

恒安发行10亿超短融
拟用于归还债务

麦格理公布亚洲零售
上市公司ESG研报
安踏排名前25%
跻身首选股

本报讯（记者 柯国笠） 14日，由晋江市智能装
备协会与晋江市智能装备制造“产业链党建”联盟联合
主办的“指导型丰田生产系统（TPS）”落地培训班，在
福建佶龙机械科技股份有限公司开班。来自晋江机械
装备行业企业的相关负责人共50多人参加开班仪式。

原富士康 IE技委会主委、清华大学标杆精益改善
评委李国评老师到场授课。他围绕 IE工程体系、精益
核心的QCD、过程质量、成本、生产效率等的改善落地
展开深入讲解。

当天，参训学员在佶龙机械负责人的带领下，还参
观了佶龙机械的数字化车间、技术中心及党建馆。

据悉，晋江市智能装备协会及智能装备制造“产业
链党建”联盟正探索以“党建+精益管理培训”的模式，
助力晋江装备制造企业推进信息化、数字化及智能化
融合。

晋江市智能装备协会
举行精益生产培训会

本报讯（记者 王云霏）近日，广东省晋江商会会
长庄小铭带队前往宝安、福田、观澜、南山、惠州、龙岗、
东莞等地开展联络处走访活动。活动旨在促进商会各
区域会员企业间的交流互动，充分发挥商会联络处的
桥梁纽带作用，增强商会向心力和凝聚力，

庄小铭表示，近年来，商会各联络处充分发挥商会
宣传窗口的作用，进一步拓宽商会服务会员企业的渠
道，很大程度地方便了区域会员之间的交流与互动，增
强商会的向心力、凝聚力和影响力。

2018年以来，广东省晋江商会先后在深圳福田、
东莞厚街、东莞樟木头、东莞大朗、深圳观澜、深圳龙
岗、深圳宝安、深圳蛇口、惠州、大亚湾等地成立联络
处，目前已有10个联络处。

据悉，广东省晋江商会将进一步发挥各联络处的
桥梁和纽带作用，通过商会深度走访、秘书处移动办公
等形式，联络乡情、交流互动，增强各区域会员企业的
黏性，提高会员企业的积极性和主动性，吸引更多在粤
晋江乡贤加入商会大家庭。

广东省晋江商会开展
联络处走访活动


